

Las gloriosas tropas nacionales ganaron para España la ciudad de Lérida

Se hicieron centenares de prisioneros y se cogió importantísimo material de guerra

Fueron rechazados ataques enemigos en el sector de Teruel y frente de Guadalajara, causándoles considerables pérdidas

El Ejército del Sur conquistó doce pueblos, y las columnas legionarias y gallegas destrozaron dos brigadas rojas, continuando su avance

Cuartel General del Generalísimo

SECCION DE INFORMACION.-ESTADO MAYOR

PARTE OFICIAL DE GUERRA correspondiente al día 3 de abril de 1938. II Año Triunfal.

En el día de hoy el Cuerpo de Ejército marroquí ocupó primero el castillo de Lérida, la estación y la parte alta de la población, y posteriormente toda ella, quedando sólo pequeños núcleos de resistencia, que se están reduciendo rápidamente.

También han ocupado los pueblos de Villanueva de Algodar, Tortefarrera y Torresena.

Es importantísimo el material cogido, y se han hecho varios centenares de prisioneros.

En nuestra izquierda se avanzó por la carretera de Biescas a Erto, rebasando el pueblo de Yésero y encontrando numerosas voladuras, entre ellas la del túnel de Gabins. Se ha cogido un depósito de municiones.

Más al Sur se han ocupado los pueblos de Saganta, Estopiñán, Nachá, Baells, Alcampell y alturas al Este de la carretera de Nachá.

Otras fuerzas han llevado a cabo la ocupación de Malparit, Alguaire, Roselló, Villanova de Segri y Benavent de Lérida, habiendo tenido que vencer alguna resistencia.

Las columnas legionarias, una vez rota la resistencia enemiga, han ocupado Pinell, continuando su avance. También han conquistado los pasos de la Sierra al Oeste de Pauls, siguiendo hacia dicho pueblo y haciendo más de trescientos prisioneros, entre ellos un teniente y doscientos soldados de una brigada internacional.

El total de tanques rusos cogidos por estas fuerzas entre ayer y hoy, es de diez, como asimismo gran cantidad de material y armamento y un gran depósito de municiones de artillería.

En nuestra derecha las fuerzas del Cuerpo de Ejército de Galicia han roto la línea fortificada de La Pobleta, destrozando dos brigadas enemigas y ocupando La Pobleta, Vértice Camiseta, La Cogulla, Solana de Arnau, Adell, Sabater, Más de Omella y Ermita de San Marcos.

En el sector de Teruel, el enemigo insistió en sus ataques a varias de nuestras posiciones, siendo rechazados todos ellos y dejando abandonados muchos muertos.

También en el frente de Guadalajara ha vuelto a atacar el enemigo algunas posiciones y ha sido rechazado, sufriendo gran cantidad de bajas.

En el aire fue derribado ayer, en las cercanías de Ibiza, un avión de bombardeo enemigo tipo "Martin Bomberg".

Salamanca, 3 de abril de 1938. II Año Triunfal.



¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! ¡Arriba España!

El alcalde telegrafía al Caudillo testimoniándole la fervorosa adhesión de la ciudad

El sábado Gadesa, el domingo Lérida, hoy... lo que sea y como sea

Día tras día, España va reintegrándose en su fortaleza y unidad

Unas horas antes de que los palentinos se manifestaran por las calles en señal de júbilo por la conquista de Lérida, fué colocado en los sitios de costumbre de la ciudad un vibrante llamamiento de la Alcaldía invitando al vecindario a asociarse con el mayor entusiasmo a los actos que se habían organizado.

Después de la apoteósica manifestación popular celebrada, el señor Martín Mateo, interpretando el sentir de todos los palentinos, cursó al secretario de S. E. el Jefe del Estado el siguiente telegrama:

"Al recibir noticia conquista Lérida, población entera, en derribada manifestación entusiasmo, aclama España, Caudillo y Ejército. Expone esta impetuosa adhesión Generalísimo sin precedentes esta ciudad. Sa lúdale respetuosamente, Martín Mateo."

ATENCION
Juegue usted sorteo extraordinario de Sevilla día 21 de abril (pro-combatiente).

Premio mayor, un millón de pesetas; segundo, quinientas mil; tercero, doscientas mil, y cuarto, cien mil pesetas.

Pedidos: Administración número 1. Mayor Principal (frente al Gobierno civil).

Ha caído Lérida en nuestro a nuestro lado. Sólo quedan catorce en poder de los marxistas, y aun de esas catorce hay varias, como las de Madrid, Guadalajara, Castellón y Jaén, que en gran parte de su extensión tienen clavada nuestra bandera y ven cómo su tierra está pisada por la firme planta de nuestros soldados, de los soldados de Franco, que están seguros de no levantarla sino para marchar adelante, siempre adelante, hasta ganar toda España para la santa Causa de la redención nacional.

¡Lérida por Franco!

¡Otro júbil para nuestra corona imperial!

Día tras día, España va incorporándose, reintegrándose en su fortaleza y unidad, reconstruyendo su patrimonio, volviendo a ser lo que era.

De las cincuenta provincias que formaban el territorio nacional, treinta y seis están ya

Pedro López García
Director del Dispensario Antituberculoso del Estado
INFECCIONES Y PULMON
Consulta de 12 a 4
Avenida de Valladolid, letra B, primero, derecha, PALENCIA

La guerra está ultraganada. Nuestros soldados no encuentran obstáculo capaz de detener su paso heroico, con el que van reconquistando todo el suelo sagrado de nuestra madre España.

Yagüe, con su Cuerpo de Ejército, se ha instalado hoy en la primera capital catalana.

En el castillo de Lérida, a media tarde, ondeaba nuestra bandera, la hermosa roja y gualda, que parecía enviar haces de luz gloriosa a la vieja ciudad, hija querida que vuelve a abrazar a sus hermanas bajo el palio santo del pabellón nacional, de aquel que se cubrió de gloria por doquier y que, a través de siglos y hoy por Franco y sus hijos, vuelve a ser digno del respeto de extraños y de veneración de propios.

Con Lérida también han caído en nuestro poder Pinell y otro pueblo de gran importancia por su emplazamiento y donde se ha cortado la carretera general que va a Tortosa, después de magnífica maniobra.

Ellos, entre tanto, siguen con su táctica de siempre: vuelan puentes, queman ciudades y luego huyen...

Pero con la dinamita y la tea incendiaria no se ganan las guerras. Para triunfar en ellas hay que llevar en la mente un ideal digno y levantado y en el corazón una sangre con fortaleza, la sangre buena que se hace cuando se sirve una causa noble.

Lérida hermana, otro abrazo aún y otro... Llegas a ti desde nuestro corazón, del que por nuestra voluntad jamás hubiste de salir!

Llega y descansa en él de tanto tiempo de confusión y de dolor.

Toda España te abre su pecho. Entra en él y nunca más salgás, nunca más vuelvas a alejarte, porque aquí, con nosotros, encontrarás sosiego y trato hidalgo y fraternal.

Franco volverá a darte pronto tu vida de antes, tu vida próspera; Franco te hará de nuevo feliz; pero antes, Lérida, arrodillate, confiesa tu error y arroja una punta de ese paño santo que es nuestra bandera, como se besa, en acto de contrición, el pico del manto venerable de una madre a la que se ofendió, porque, como es madre, no sólo perdona, sino que olvida.

Lérida, con la España nacional!

¡Españoles, en pie!
¡Franco, Franco, Franco! ¡Viva el Ejército! ¡Arriba España!

EL TEBIB ARRUMI

Nuestra capital se sumó jubilosamente al entusiasmo de toda España

El brillante hecho de armas produce gran júbilo en Palencia

Al conocerse anoche por el pueblo palentino la trascendental noticia de la ocupación de la capital catalana por nuestro glorioso Ejército, comenzó a exteriorizarse la alegría popular por el nuevo y resonante triunfo.

Una grande y espontánea manifestación se formó en las últimas horas de la noche, y los que en ella formaban, dando muestras del más ruidoso regocijo, recorrieron calles y plazas hasta hora muy avanzada de esta madrugada, vitoreando a España, al Caudillo y a su glorioso Ejército.

Numerosos balcones de edificios públicos y particulares lucían ya anoche voladuras, y esta mañana, a primera hora, toda la ciudad se ofrecía engallamada.

De todos los pueblos de nuestra provincia, las noticias que nos llegan dan cuenta del mismo entusiasmo popular. Anoche, al difundirse la grata nueva por la radio, en muchas localidades se formaron también espontáneas manifestaciones de un público jubillo que vitoreó a España y a Franco hasta enroquecer.

Solemne Te Deum en la Catedral e imponente manifestación popular

La actividad y el entusiasmo reinantes en nuestra ciudad a las diez de la mañana de hoy, hora en que habitualmente comienza la vida cotidiana, eran ya tan extraordinarios, que hacían presentir una gran explosión de sentimientos patrióticos, una exteriorización ruidosa de emociones difíciles de contener por más tiempo sin que buscasen la necesaria expansión.

A medida que la mañana avanzaba, la animación en las calles se hacía más densa y numerosos grupos estacionados en las aceras o en las bocacalles, comentaban jubilosos el acontecimiento del día.

El engalanado aspecto que ofrecía la población contribuía a dar al día de hoy el tono de los días de fiesta.

Las oficinas fueron quedándose desiertas; los centros de enseñanza fueron abandonados por los escolares; talleres y fábricas se paralizaron, y finalmente el comercio echó sus cierras y la dependencia se lanzó a la calle.

Ya a las once y media era difícil el tránsito por las más céntricas vías de la capital, y el público comenzaba a afuír en contingentes nutridísimos hacia nuestro primer templo, entre disparos de cohetes y bombas y volteo general de campanas de todas las iglesias.

Con la Catedral completamente abarrotada de personas de todas las clases sociales, representaciones nutridísimas de entidades, corporaciones y sociedades, del Ejército, Guardia Civil, Seguridad, Asalto, etc., dió comienzo a las doce y media un solemne Te Deum en acción de gracias por el nuevo triunfo de las armas nacionales.

Ofició el M. I. Sr. Deán, don Baldomero de Torres, y terminado el Te Deum ocupó la sagrada cátedra el M. I. Sr. Magistrado, don Vicente Matia, pronunciando una encoñida y bellísima oración alusiva a la victoria que se conmemoraba.

A la salida de nuestro primer templo, la muchedumbre invadió la plaza de la Catedral y se dirigió a la Plaza de León (Jardinillos), en donde se organizó la más imponente manifestación popular que hemos presenciado en Palencia.

Rompió marcha la banda de cornetas y tambores de la Organización Juvenil de F. E. T. Marchaba después la sección de ciclistas de la misma organización y seguidamente la banda municipal de Música, que interpretaba marchas e himnos patrióticos.

Las autoridades provinciales y locales de todo orden formaban después, y vimos entre ellas al excelentísimo señor gobernador militar de la plaza, excelentísimo señor gobernador civil de la provincia, M. I. Sr. D. Victoriano Barón, que ostentaba la representación del Prelado, que se encuentra indispueto; excelentísimo señor delegado de Seguridad Interior y Orden Público; nutrida representación de distinguidos jefes legionarios, el alcalde de la ciudad, el presidente de la Diputación, jefes de la Milicia nacional de FET y de las JON-S.

Detrás marchaban fuerzas legionarias y de la Guardia Civil, afiliados y afiliadas al Sindicato Español Universitario y un gentío inmenso, que no cesó de aclamar a España y al Generalísimo.

La grandiosa manifestación se dirigió por la calle Mayor hasta el Salón, en donde tomó después la ruta de la calle de Colón para estacionarse frente a la Comandancia, donde, por la Banda municipal, se interpretaron los Himnos Nacional, de Falange, de Oriamendi y de los pueblos amigos, siendo escuchados y coreados por la multitud con el brazo en alto.

Desde el balcón central del Palacio provincial, el excelentísimo señor general Ferrer y las autoridades antes mencionadas presenciaron el maravilloso desfile de los manifestantes, después que el coronel gobernador militar, señor Ribas, hubo pronunciado una breve y entusiasta alocución.

El señor Arellano, emocionado por el grandísimo acontecimiento de la toma de Lérida, pronunció una de sus más vibrantes alocuciones para ensalzar las glorias del heroico Ejército español y felicitándose de la liberación de la ciudad catalana, durante muchos meses tiranizada por la horda marxista y hoy incorporada a la madre España por el invicto Caudillo, Generalísimo Franco.

El gobernador civil dirige a los palentinos una alocución por radio

Está tarde, a las dos, hablando por la emisora local a todos los palentinos nuestro gobernador civil.

Aludió el señor gobernador a la participación de los soldados palentinos en este nuevo y brillante triunfo de las armas nacionales y declaró que, por este motivo, alcanzaba a ellos el orgullo natural que pueden mostrar al mundo los vencedores de Lérida.

La alocución finalizó con entusiastas vivas a España, al Ejército y las Milicias nacionales y al ilustre Jefe de Estado y prestigioso Generalísimo de nuestras fuerzas.

¿Usted EL DIA de PALENCIA

EL JOVEN

Salustiano Arconada Arconada

Murió por Dios y por la Patria
en el frente de batalla de Caspe
el día 28 de Marzo de 1938
A LOS 21 AÑOS DE EDAD
D. E. P.

Sus apenados padres Guillermo Arconada Gil y M.ª del Pilar Arconada Ruiz; hermano Jerónimo Arconada Arconada (abogado); abuela Donata Gil; tíos don Jerónimo Arconada (Párroco de Robladillo de Ucieza), Angela, Juana, Ramón y Julita; tíos políticos Gordiano, Victoriano, Delfín y Victoria O'lea; primos y demás familia.

RUEGAN a sus amistades tengan presente en sus oraciones el alma del finado, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

Al anunciar Londres la toma de Lérida, añade que en la mañana de hoy García Valiño entró en la población de Mora de Ebro

Esta mañana circulaban ya por las calles de la capital catalana fuerzas de la Guardia Civil garantizando la más completa normalidad

La primera noticia fue hecha pública por Radio Nacional

En su emisión de anoche, a las 10'45, la emisora nacional dio a los españoles la grata nueva en los siguientes términos: "Las fuerzas del glorioso Ejército de Franco han entrado esta tarde en Lérida. Mediada la tarde ya, las fuerzas del general Yagüe, que en los últimos días habían realizado un hábil movimiento envolvente en torno a la capital, tras victorioso asalto han entrado en el casco de la

población. Venciendo la resistencia enemiga, se apoderaron nuestras heroicas tropas del castillo que se halla en el centro de la ciudad y desde el cual se domina toda ella. Carros ligeros de combate recorrieron seguidamente toda la ciudad, dominando algunos focos de resistencia marxista. La estación ferroviaria ha quedado totalmente ocupada por las fuerzas vencedoras.

SE HA CONQUISTADO MORA DE EBRO

LONDRES.—La Agencia Reuter, a las 12'35 horas de hoy lunes comunicó la caída de la ciudad de Lérida en poder de las tropas nacionales.

Daba cuenta de la conquista de la capital catalana por las columnas del general Yagüe, añadiendo que ayer tarde se apoderaron de Lérida y que en la mañana de hoy lunes ya circulaban por la capital patrullas de la Guardia Civil, restableciendo totalmente el orden en el interior de la misma.

En esta misma información de esta Agencia se añade que continuaba la ofensiva nacional por todos los sectores del frente, y daba cuenta de que las tropas del general García Valiño habían conquistado esta misma mañana la importante localidad de Mora de Ebro, acercando el frente muchísimo a las puertas del Mediterráneo, por lo que hacía resaltar la importancia de esta nueva conquista de García Valiño.

LA NOTICIA DE LA CONQUISTA DE LERIDA EN FRANCIA

PARÍS.—"Poste Parisien" dió anoche, a las diez, la noticia de la conquista de Lérida por los nacionales. Al conocerse en París produjo gran impresión, pues se consideraba que es un castigo enorme que se impone a los ro-

Más de 18.000 prisioneros, cerca de 8.000 muertos, 64 cañones, 265 ametralladoras y 29 tanques

SALAMANCA.—Se conoce un avance de las pérdidas que han tenido los rojos en el frente de Aragón en los días comprendidos del 9 al 31 de marzo últimos.

Aunque este avance es muy incompleto, alcanza hasta ahora las siguientes cifras:

Prisioneros rojos cogidos, 18.312.

Muertos rojos enterrados por nuestras tropas, 7.554.

Divisiones que han sido deshechas, bien por bajas, bien por huidas a Francia u otras causas motivadas por esta ofensiva nacional: los números 24, 26, 30, 31, 32, 43 y 44, es decir, siete divisiones.

Brigadas que se han desbaratado por nuestras fuerzas: las números 12, 13, 14, 95, 96 y 139.

Brigadas que han perdido

gran parte de sus efectivos: las números 11, 15 y 211.

Cañones cogidos a los rojos, 64.

Ametralladoras, 265.

Fusiles ametralladores, 40.

Fusiles de repetición, 14.844.

Cartuchos que han caído en nuestro poder, 12.177.000.

Camiones, 57.

Tanques, entre destrozados y cogidos, 29.

Este avance puede dar idea del descalabro rojo en esos días de menos de un mes de ofensiva nacional. Hay que tener en cuenta que algunas divisiones nacionales todavía no han dado relaciones del material cogido al enemigo, el cual habrá de aumentar muchísimo las cifras anteriores cuando se conozca.

Lérida, llave de Cataluña, es la llave de Barcelona

El asalto y conquista de la ciudad

Los marxistas siguieron aquí su táctica habitual. Habían perdido la batalla del Cinca y se metieron en el casco de la ciudad para defenderla. Como siempre, al perder las batallas en campo abierto, que militarmente es donde se gana o se pierden las capitales, se introducen en el casco de la capital, en una empresa digna de mejor suerte.

Los rojos habían enviado a Lérida hasta cuatro divisiones internacionales. La consigna era rigurosa y tajante: había que defender la capital a todo trance. De ahí que las batallas que se plantearon estos dos últimos días fueron muy duras. Los nacionales, con un tesón y coraje inigualables, seguían avanzando y apoderándose palmo a palmo de todas las posiciones que hacia la capital tenían fuerte-

mente atrincheradas los rojos. Rechazaron también algunos fortísimos contraataques que los rojos hicieron a nuestras fuerzas al verse perdidos. Nuestra superioridad, una vez más, se puso de manifiesto en estas duras jornadas de Lérida, en las que los rojos pusieron lo mejor del material y gente de que disponían.

En movimientos envolventes las tropas de Yagüe habían ido extendiéndose por los alrededores de Lérida, y ya ayer, ante el orden del Mando, asaltaron vigorosamente el Castillo de Lérida, apoderándose rápidamente del mismo y desalojando a los rojos que lo defendían. Puede decirse que desde este momento Lérida estaba ya tomada. Se atravesó el Segre y se ocupó, poco después, la estación del ferrocarril, y acto seguido, en tromba, se adentraron las aguerridas y valientes tropas de Yagüe en el interior de la capital, protegidas por las que estaban en el castillo. Los carros de asalto recorriendo las calles, hicieron una previa limpieza de algunos focos rebeldes que querían aún hacerse fuertes en algunos edificios.

Pronto la primera bandera gloriosa roja y gualda ondeó en uno de los principales edificios de la capital. Y tras de ésta, otras más hasta que en el espacio de unos momentos, en la mayoría de los centros estaba ya clavada, para siempre nuestra bandera.

Lérida, puede afirmarse, y así lo afirmamos, es la llave de Cataluña. Lérida es la llave de Barcelona.

EL CAUDILLO MANDA ESPAÑA OBEDECE

El Comandante Ramírez muerto gloriosamente

Cuando aún no se había apagado el eco de la jubilosa manifestación con que Palencia festejaba la liberación de Lérida, una triste nueva venía a velar la alegría popular. El comandante Ramírez, dicho así, sin ningún otro calificativo para no desnaturalizar el carácter de este gran valiente, había caído en el campo de batalla. Naturalmente, la noticia se esparció con rapidez grande por toda la capital, en la que tantos y tan ventidos afectos tenía este nuevo mártir de la Patria.

El comandante don Lorenzo Ramírez fué el organizador y alma de la bandera de Falange de Palencia, que mandó desde la iniciación del Movimiento salvador de España. Sus dotes de mando y su gran espíritu militar pusieron inmediatamente de relieve en el frente de Aguilalar de Campoo, en donde tomó parte en las principales acciones guerreras que allí hubo, resultando herido en dos ocasiones.

Sus jefes pronto vieron en este bravo militar las excepcionales condiciones que poseía y debido a ello y a los grandes méritos de campaña obtenidos fue propuesto y designado para comandante.

Procedía de la gloriosa legión del Tercio extranjero, forjador de los más grandes hombres de guerra que hoy triunfan en nuestra Patria.

Estuvo bastante tiempo prescindiendo de servicios en África en la misma unidad del hoy Generalísimo Franco, cuyas virtudes y dotes asimiló a las mil mara villas, inundándose del espíritu de sacrificio y amor a la Patria, que Franco infiltraba a todos sus compañeros de armas.

Cuando el intento criminal de Azaña para triturar al Ejército, Lorenzo Ramírez pidió el retiro, ya que para él era incompatible por sus ideales católicos y patrióticos, servir a aquel régimen de ignominia y de vergüenza.

Tan pronto como estalló el Movimiento fué uno de los pri-

La ciudad catalana conquistada

Lérida se halla en la zona occidental del cantón de Ebro de Cataluña.

Está en el centro de una zona fértil llana de orilla derecha del río Segre, caldonada en una embocadura, sobre la que se alza la antigua Catedral, hoy cuartel. Antiguamente era plaza de guerra de primer orden. Los cuarteles.

La ciudad está dividida en parroquias, que son la de San Pedro, San Lorenzo, San Juan, San Agustín, San Juan Baaptista, con la gada de Gremyana, San Apóstol y Santos José María.

Lérida dista 524 kilómetros de Madrid, 183 de Barcelona, 130 de Tarragona, 130 de Huesca y 103 de Zaragoza, cuyas capitales está a poca distancia por ferrocarril.

En la antigüedad era un importante centro comercial, hoy es principalmente agrícola. En la época romana se distinguía por las chas entre César y Pompeyo, tiempo de los godos se edificó en ella un famoso Convento de monjes, que en 1174 de Francia en 1303, situada padada nuevamente por los musulmanes y a su vez reconquistada por Ramón Berenguer en 1149. Sufrió mucho el asedio de los segadores y de la dependencia.

En la actualidad su población se aproxima a 50.000 habitantes.

En el ORTEGA

MAÑANA: LA DOLOROSA (Bellísima zarzuela) ROSITA DÍAZ AGUSTÍN GODOY	HOY: EL HOMBRE DE LAS DOS CARAS Edward G. Robinson Mary Astor Ricardo Cortez (Habla en castellano) y LA ROMERÍA DEL ROCÍO (Comentarios de JUAN DÍAZ-CANEJA)	EL JUEVES: LA VERBENA DE LA PALOMA
EL MIÉRCOLES: LA SANTA Y EL LOGO (Habla en castellano)		PRÓXIMA: Actuación personal de CONCHITA PIQUER y el mejor conjunto de artistas de España



EL CAMARADA

Lorenzo Ramírez Jiménez

Capitán de Infantería, Comandante Jefe de la 6.ª Bandera de la Legión

caió gloriosamente en el frente de Cataluña el día 3 de Abril de 1938

A LOS 39 AÑOS DE EDAD

D. E. P.

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S.; su esposa Laura Iglesias Montero; padres Enrique y Flora; hermanos Dionisio, Hilario, Flora e Irene; padres políticos Fernando Iglesias y Emilia Montero; hermanos políticos, sobrinos y demás familiares,

Suplican a sus amistades encomienden a Dios en sus oraciones el alma del finado, por cuya obra de caridad cristiana les quedarán eternamente agradecidos.

La hora de la conducción y funerales se comunicará y anunciará oportunamente.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Palencia ha concedido 50 días de indulgencias en la forma acostumbrada.